

# EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMANARIO GRATUITO

AÑO III

Alcoy, 1 DE AGOSTO DE 1908

NUM. 102

En una mano arrancad la cizaña  
dita del periódico anticlerical pa-  
charla al fuego, y con la otra es-  
cid á los cuatro vientos para que  
que á cubrir toda la tierra la civi-  
dora simiente del buen periódico.  
*Obispo de Jaca*).

## Custos, ¿quid de nocte?

En este título publica Paul Bourget, el in-  
no académico francés, un sentido artículo  
que *L'Echo de Paris*, que en el fondo se re-  
á un filial y entusiasta tributo de admi-  
ón á Pío X, y que tiene por objeto exhor-  
los católicos franceses á que satisfagan  
deseo recientemente manifestado por el  
erano Pontífice, «por ese Pontífice, dice  
rget, que es, acaso, entre todos los Suce-  
de San Pedro, el que con mayor lucidez  
penetrado de que el carácter esencial del  
cicismo reside en su disciplina y en su je-  
n, gran Papa que se llamará en la Histo-  
*Papa del Orden.*»

desear á que alude el eminente literato es  
e que se dote á la Basílica de San Pedro  
rganos monumentales. Los que con motivo  
u Jubileo sacerdotal quieran asociarse para  
ecerle un regalo harán, dice Su Santidad,  
sa gratísima á su corazón, y de antemano  
da las gracias por contribuir en esa forma  
belleza del culto divino».

Pública es y notoria la gran competencia  
Pontífice reinante en cuestiones de arte  
gioso, y la predilección con que siempre  
dió á la música sagrada, debiéndosele en  
terreno iniciativas que nunca se admirarán  
ante, como sus disposiciones relativas al  
o llano, y su resuelta protección al incom-  
able. Pero, cuyo genio habría muerto en  
si por dicha suya y bien del arte no en-  
tra en su camino este augustó Mecenas.  
Perseverando en ese mismo orden de ideas,  
ida ahora su persona, y en vez de joyas ó  
neas por su Jubileo pontificio, solicita ese  
to para su Basílica, para el edificio famoso  
de todos los de la cristiandad, y del que dice  
Bola «Admóned nos»: «Al consagrar esa  
ra sublime á San Pedro, entendemos que no  
nuestro Santuario propio, ni el Santuario  
ningún otro en particular, sino el templo  
mún, por antonomasia, á todas las naciones  
istianas.»

Esperamos que el orbe cristiano responderá  
al paternal llamamiento del Supremo Pastor, y  
que el augusto Solitario del Vaticano pueda,  
como dice Bourget al terminar su artículo, oír,  
bajo las bóvedas inmensas, elevarse al Cielo los  
estruendosos y armónicos sonidos del colosal  
instrumento que se proyecta, acompañando la  
voz de las multitudes creyentes que repitan el  
grito de la fe y de confianza filial de Isaias:  
«Custos, ¿quid de nocte?» Guardía del faro,  
jenseñanos, en las tinieblas de la noche, la vía  
luminosa!

## Movimiento católico-social

Siempre como ahora. Empezamos esta  
quincena con la reunión magna del Apostola-  
do de la buena prensa que gracias á las oposi-  
ciones activas de los anti..., nos dió el apete-  
cido resultado y más.

En la tarde de ese mismo domingo se cele-  
bró con extraordinario concurso de fieles, la  
entusiasta procesión del Escapulario carmelit-  
tano que fué una sincera explosión de la reli-  
giosidad que aún grandemente abrigan en su  
inmensa mayoría los pechos de los verdade-  
ros alcoyanos. Y esto sin contar la nutridísi-  
ma Comisión de S. Luis Gonzaga y Juventud  
Católica que en esa misma mañana había sali-  
do á su excursión anual.

Y ¿qué diremos de este viaje? ¡Ah! Yo no  
le apellidaría de recreo ni instructivo sino  
más bien, por lo que ví en los pueblos visita-  
dos, diría que ha sido un medio de propagan-  
da social católica despertando quieros que no  
el entusiasmo en muchos centenares de fieles á  
quienes, aún acostumbrados á vivir en la apatía  
dominante en sus viviendas, les ha sido este  
movimiento simpático y halagüeño. Díganlo si  
no Iijona, Muchamiel, San Juan, Santa Faz, El-  
che y la misma Orihuela cuyo Sr. Obispo,  
Maura, salió á Muchamiel á saludar y bende-  
cir á los excursionistas alcoyanos.

Aquí se retrata el espíritu de la época que es  
el de milicia verdadera, carácter propio de to-  
do cristiano: no es extraño que estos pue-  
blos recorridos, faltos quizás de esa agitación  
modernista en favor de la religión y buenas  
costumbres, vivan indiferentes y como aletar-  
gados y hasta dominados por ese generalizado  
bienestar que todo lo llena de ponzoña y cor-  
rupción.

Venga, venga y no cejemos, alcoyanos, en  
nuestro movimiento de propaganda dentro y

fuera del pueblo natal pero siempre en favor  
de la Sacrosanta Religión del Crucificado.

Por todo ello me es de suma satisfacción  
consignar aquí el consuelo que mi alma espe-  
rimentó la tarde del día de S. Jaime en una  
Escuela Dominical del Patronato de jóve-  
nes obreras, sita en la plaza del Carbón, al  
presenciar la simpática y entusiasta fiesta que  
consagró á su titular el Sagrado Corazón de  
Jesús.

Allí derramé lágrimas al oír populares y tí-  
picos cantos, recitación fácil y acertada por  
las alumnas obreras, de diálogos y monólogos  
fundados en doctrina cristiana, práctica de la  
piedad, urbanidad moral, etc. etc, unos en  
castellano y los más en nuestra habla estilo al-  
coyano, al alcance comprensivo de las alum-  
nas. No faltó su correspondiente Memoria que  
magistralmente leyó la señora instructora se-  
cretaria del Centro y el tierno y ade-  
cuado discurso final del Sr. Cura presidente  
del Consejo Directivo del patronato de obre-  
ras.

Y lo más práctico, tras esto se entiende, es  
que el día siguiente salieron todas las alumnas  
obreras, maestra é instructoras á solazarse por  
las masías de Barchell de donde, al decir uná-  
nime de las excursionistas, regresaron muy  
resatisfechísimas, obsequiadas por los entusias-  
tas protectores del Centro.

Igualmente la Dominical de Nuestra Señora  
del Carmen, sita en los altos de S. Agustín,  
otro de los centros del Patronato, también tu-  
vo la ocurrencia ¡qué ocurrencia! de celebrar  
la fiesta de su titular ese mismo día 26, entre  
otras cosas, con un rico refresco á cada una  
de sus más de doscientas alumnas: y servido  
en un ameno y delicioso jardín de incansable  
bienhechora

Este Centro como los demás aguardan oca-  
sión oportuna para obsequiar más espléndida-  
mente á sus matriculadas, sin faltar jamás la ins-  
trucción moral, base y fundamento del Patro-  
nato de jóvenes obreras de la Sagda. Familia.  
UN PATRONATERO

## De actualidad local

Así, clarito, sí señor. Ya no hay que pararse  
en medias tintas; nos conocemos perfecta-  
mente.

El diario anticlerical de la localidad, porque  
no fué el Ayuntamiento al Te-Daum que se  
cantó en Santa María el día de San Jaime, en



gratitud al advenimiento de un nuevo instante real al mundo, la emprende contra los concejales de la minoría, que son los católicos. De los demás ya no se cuida: ¿para qué? En tratándose de actos religiosos, á ellos, á los canalejistas, mantenedores de perniciosas doctrinas, ya no hay que nombrarlos.

Así, así, muy clarito.

Nosotros nos asociamos á esta franca declaración: no asistió el Ayuntamiento, porque no acudieron los concejales de la minoría, por éstos, que son los que deben mantener y mantienen de hecho el carácter religioso de la Excelentísima Corporación municipal, por estos y solo por estos no se asoció el Ayuntamiento á esa religiosa manifestación de simpatía á la Monarquía española. Y si esta vez no asistieron estos menos, dejando aparte causas privadas que lo impidieran, confesemos que la excepción de este día confirma la costumbre ya generalizada de su asistencia á dichos actos.

Porque los demás, los de la mayoría, ¿pueden acaso dar carácter católico á la Corporación? ¿Verdad que no, «inocentón» periódico porta-voz con esos concejales, del «aniquilador de las órdenes religiosas» y del «enemigo de la moral católica»?

Dicen que el señor inspector de vigilancia D. Luis Sanjuan, prestó un buen servicio no sé en qué calle, día y hora.

Muy bien, por lo que nos toca de caballeros.

Si, señor inspector, «enhorabuena», pero no aún la más cumplida porque esperamos poco á poco y mejor sería de prisa, cumplirla con graduales aplausos que sin duda merecerá su constancia en tan moralizador é higiénico servicio público que ha prestado en la consabida ocasión.

Hay tanto y tanto que extirpar en Alcoy en este y en todos los degradantes vicios, que... ¡vamos! esperamos darle más felicitaciones. Y ¡ojalá sean cada semana! y por todos los días.

Sr. Alcalde, esto ya pasa de castaño oscuro. Ir yo á denunciarle el hecho, el abuso, el mal ejemplo de mi..., por tener siempre dispuesto un garito llamado bochinche, donde se bebe bien y venga hecho un cerdo hoy, mañana y siempre, esto no lo espere de mí, porque veo la inutilidad de las públicas y conocidísimas denuncias de abusos fenomenales y escandalosos de alcoyanos bochincheros.

Tenga la seguridad Sr. Alcalde, de que si yo viera un solo caso ¡ya vé cuán poco pido! en que se castigara ejemplarmente el mal vivir por el mucho beber, yo sería el primero en ayudarle en tan moral y caritativa empresa, y le citaría casos concretos y á granel de los que todos conocemos.

Pero hacerme yo el blanco de las burlas y venganzas de los paniaguados comprometidos electoreros que son la vergüenza de Alcoy honrado y católico, y al propio tiempo, que me

señalen con el estigma de la «chilaridad caciquil» algunos ó muchos de los otros bochinches no obreros, ni pienso hacerlo ni lo conseguirá de mí, pues he de comer y mantener á mi pobre familia en medio de la honradez y religiosidad que mis padres me legaron.

Y ¿no es triste, Sr. Alcalde, vivir así, cuando tenemos quien debe velar por este bienestar general del pueblo?

¡Oh funestos y mil veces malditos partidos políticos que habéis penetrado, para destruirlas, en el sacratísimo recinto de la honra y religión del hogar doméstico! ¡Malditos seas! UN ALCOYANO.

## VARIEDADES

¡PRUÉBENLO USTEDES!

Leemos en «El Diario del Comercio», de Barcelona, en su edición del 20 del corriente.

«Muertos de hambre

París.—Telegrafía de San Remo que se ha comprobado que de 144 niños que murieron el año pasado en el Hospicio sólo uno no murió de hambre.

Se han expulsado á los que cuidaban del Hospicio, encargando el servicio á las Hermanas de la Caridad.»

¿Con que 143 niños muertos de hambre, por cuya causa han sido expulsados los que cuidaban del Hospicio?

¿Con que del servicio han sido encargadas las Hermanas de la Caridad? ¿Pues no tienen esos políticos modernos la solución de todas las dificultades? ¿Cómo ahora no remedian el mal de un solo asilo, y llaman á los católicos para que funcione bien?

Creemos que, como nuestras Hermanas de la Caridad cumplen bien, los católicos sabríamos administrar los Consejos y Cajas municipales, provinciales y nacionales.

¿Tratan Vdes. de probarlo?

PROBLEMA DE UN PADRE SOCIAL

Yo tengo hijos, á quienes educamos:

El Cura, que les enseña á «hablar bien», esto es, según «Dios manda».

El maestro, que les enseña á «hablar bien», esto es, según «las reglas de la Gramática».

Mi mujer y yo, que les enseñamos á «hablar bien», esto es, según las leyes «del deber, del honor y del buen trato social».

Pero destruyen nuestra obra:

En el Parlamento, incoercible senador ó diputado con sus blasfemias, dilates y desplantes parlamentarios.

En la Prensa, el ilegalable empresario ó alquilón mercenario, á quien aquél paga para que blasfeme y embadurne papel que se venda por verde, impío, escandaloso, etcétera.

En el teatro, el curiche literario, autor tendencioso, comerciante en descocos de actores y actrices sin fe ni piedad ni vergüenza.

En la taberna, el mitin, la plaza, el kiosco y el mostrador, el blasfemo y soez borrachín, de copas é ideas, que se le han subido á la cabeza por falta de lastre moral y mental, y el tendero sin conciencia, etcétera, etc.

Pregunto.—¿Cuál de estas dos educaciones deben garantizarse y fomentarse en nombre de la «cultura»? ¿Será un Estado ó municipio serio y culto protegiendo la última?

ANDRÉS MANJÓN.

GENIO Y FIGURA.....

—Tomás, déjate de «tomasadas» y pon dado en no repetir lo que ahora has dicho. Alcoy no se juega, no, no, y no. ¿Para qué biera aprovechado la valiente campaña «nuestro dignísimo anterior juez? Además, lo puedo probar presentándote el giro que man ciertas sociedades para sustituir con lo cito, lo que ilícitamente se hacía, y más de que las mangonean ciertos elementos «hábiles» y «expertos» en contar y atar dinero.

—¡Pues si lo sé cierto, Cándido! Si no más que diez días me hizo partícipe un amío de su alegría asistiendo al banquete «creto» que dió á sus íntimos por unos cuantos miles de duros que en el juego embolsó! Si nozco quienes jugaban, y el nombre de la ciudad, y lo estipulado por ganancias de los pios á la misma! En fin que no me lo puedo negar. Se juega, se juega y se juega mucho.

—Pero chico, no seas terco. Te digo no; y las autoridades podrían hacer de tu osada afirmación.

—¿Desmentirla? yo les citaría entonces «sas» y familias en que reina el desorden y discordia porque el cabeza se ha destornillado por completo entregándose de nuevo (que llegó á dejarlo) al denigrante vicio de prohibidos. ¿Quieres saberlo? Te lo diré «creto». Son muy conocidos. Y algunos por por hombres de bien y hasta...

—Pero, Tomás, no seas... «mal educado» Parece mentira te atrevas á tanto. ¿De dónde sacas esas noticias? ¿Cuentas esto de Alcoy de dónde?

—De.... «Yocla».

—¡Ah....!!!

## Boletín de LA REGENERACION

El sábado anterior festividad de San Juan celebró Junta semestral ordinaria la importante Sociedad obrera «La Regeneración».

Después de la lectura del acta anterior, fué aprobada, el señor Secretario, por acuerdo del señor Contador, dió á conocer el movimiento de las Cajas desde primero de Enero á 30 de Junio.

### BALANCE GENERAL

Caja de Socorro Mútuo		Pesetas
Existencia anterior		307
Ingresado por cuotas		243
	Suman	550
Gastos por enfermedad		28
	Total	522
Caja de Seguro de Vida		Pesetas
Existencia anterior		169
Ingresado por cuotas		109
	Total	278
Caja de Pensión para la Invalidez		Pesetas
Existencia anterior		201
Ingresado por cuotas		203
	Total	404
Existencia total de las tres Cajas		1295'15 P

El Consejo Directivo.

Redacción y Administración

Plaza de San Agustín número

Imprenta LA DEFENSA.